
昨日上午，作为新郑市网格化管理
中的一员，新郑市工商局副局长白战伟
仍同往日一样，带着网格化管理工作记
录本和食品安全巡查登记本赶到郭店
镇开始新一轮的网格巡查。“今天一大
早儿就接到重庆战友的电话，说在《人
民日报》上看到我的事迹了。一上午接
了不少电话，都是祝贺我上报纸的。不
过上报纸是上报纸，该做的工作仍然要
做好，龙湖、郭店、新村是我管理的网
格，只要有时间我都会来这三个乡镇巡
看一遍。”

“网格化管理工作让我们尝到了甜
头，”谈及网格化管理工作带来的最大
影响，白战伟表示，“网格化管理工作
很好地解决了工商管理人员不足的问

题。为最大限度发挥网格化管理的优
势，新郑市工商局聘请三级网格长担
任食品安全志愿者和消费者义务监督
员，达到了真正的日常监管全覆盖。”
龙湖镇仅食品小作坊初步统计就有四
五百家，而龙湖工商所仅有 8 个人，无
力对所有小作坊进行日常监管，而网
格化管理工作的开展实现食品安全监
管工作由部门管理向综合管理、由行
业管理向社会管理的最根本转变。目
前，新郑市工商局借助网格累计查处
不符合食品安全标准的食品安全案件
440件，集中销毁假冒伪劣食品2.01吨，
案值近5万元。

尝到网格化管理工作甜头的还有
新郑市能庄村的村民。该村因交通不

便原本是穷村、弱村，自从新郑市委书
记王广国担任该村第一书记以来，每月
15 日王广国都雷打不动地来到能庄进
行接访、走访、家访。针对村庄私搭乱
建现象，新郑市把服务群众作为根本出
发点和落脚点，深入群众深度分析老百
姓的心理：失去土地后的村民对未来看
不清。为此新郑市站在老百姓的角度
制订出合理的安置补偿方案，使得院改
楼、村改居、集改股，村庄变社区、农民
变市民、房产变资产。

新郑市委书记王广国说：“网格化管
理是科学有效精细化的管理，能够及时
精准地发现问题、解决问题，开展网格化
管理工作服务了群众，促进了稳定，激发了
创新，改进了作风，推动了发展。”

网格化管理是长效机制，而非一年
半载。为杜绝应付心理，新郑市推出了
网格化管理“三色旗”评定办法，即将网
格内考核评定内容确定为项目建设、非
法建设、非法生产经营、信访稳定、环境
保障五个项目，明确市发改委、城管执法
局、工商局、质监局、信访局、公安局等分
别担任相关项目考核评定的牵头单位，
于每月5日前对各单位相关工作落实情
况进行定性定量分析，给出红旗、黄旗、
黑旗“三色旗”评定结果，由市长效办统
一汇总、通报全市，在各单位显著位置公
示栏上挂旗公示，以简洁明了、公开直观
的方式，对单位依旗排名次，让群众看旗
知优劣、干部观旗知荣辱。
郑州报业集团记者 杨宜锦

时隔几个月，当网格长张伟博再次在
平陌镇禹寨村见到张国占时，无论如何，
他也不敢相信，张国占竟然能拄着双拐走
路了。张伟博放下手中给他们一家人捎
去的大米、食用油，快步走到张国占身前
说：“真的能走路了，替你高兴！”

2012年年底，网格长张伟博在一次
排查中，得知今年 40 多岁的张国占，由
于遭遇车祸，导致全身瘫痪，全家的生
活十分拮据，而张国占的情绪也十分暴
躁，一度曾有厌世心理。

于是，身为网格长的张伟博，利用
网格化从村里到市里动用所有能动用

的力量给予张国占帮助，时常鼓励他，
“你一定要坚强地活下去，这么多人关
心你，你会好起来的”。

早在2012年5月份，新密市推行网格
化管理，1986年出生的张伟博，被划分到
禹寨村任3、4、7组网格长，同时是镇长校
办负责人。为了与乡亲们拉近距离，让乡
亲们相信他，他经常深入群众，走家串户，
与乡亲们聊天。

在聊天中，各种政策通过他简洁易
懂的语言传入乡亲们耳中，一条条意见
和建议记入民情日记里，一张张便民卡
发到群众手中。离去时，他抛下一句话：

“有事儿找网格长。”张国占的妻子听了
这句话，给张伟博说了自己家里的情况，
如今她的家庭得到帮助，丈夫病情也好
转了，“网格的力量真大”。

身为一个网格长，张伟博还要做到让
群众放心。去年，张伟博发现在他所包网
格内有一家企业，擅自将多余的土方推到
厂区旁边河道内，为下游群众带来潜在的
安全隐患，他立马通知该企业停止此行为，
并上报至二级网格，由水利、国土、电力等部
门联合执法，要求恢复河道，垒砌河床。

但企业总投机取巧，不是减少宽
度就是延长工期，他就每天蹲在工地

上，顶着烈日，处在工地弥漫的灰尘当
中，一直到河床按照要求垒砌完毕。
有人说他执著，说他傻，他说为了群众
的安危，不怕几年不发一次洪水，就是
五十年不发一次，也要为群众保留这个
生命的保障通道。

从 2012 年 5 月至今，张伟博亲自协
调办理的纠纷、低保、计生等农民身边
的事务20余件，督促企业门店正规化经
营、帮忙办理证照 8 家。“你需要帮助
吗？请找辖区网格长”成为现在群众当
中的一句流行语、心里话。
郑州报业集团记者 王银廷

网格化管理工作是一项系统工程，
覆盖范围广、工作任务重、操作要求高，
且落实难。面对种种困难，登封市迎难
而上，持续深化“坚持依靠群众推进工作
落实”长效机制建设。“落实”不再停留
在口头上，逐步实现了常态化、制度化。

回忆起去年夏天的界河纠纷，登封
市大冶镇吴庄村村民吴俊峰、吴松亭等
发出感慨：“如果不是网格化管理，这种
跨两个县市的纠纷，拖上三五年都不可

能解决。网格化真的实现了干部围着
百姓的指挥棒在干事。”

2013年6月，因为界河认定不清，登
封市大冶镇吴庄村和一河之隔的新密
市平陌镇界河村闹起了矛盾。6 月 29
日，吴俊峰、吴松亭等将问题反映到大
冶镇网管办，大冶镇包案领导燕秋晓等
当即走访当事人，与他们谈心，并将问
题层层上报，一直反映到郑州市级信息
平台上，经上级协调，最终由市国土局

认定了界河范围，事情得到圆满解决。
在此基础上，又在界河处建造了一

座“友谊桥”和“友谊路”，登封市、新密
市数万群众的行路难问题得到解决。

“友谊路”是指登封市大冶镇区至
新密市界河桥段原属省道 S323 线一部
分，全长3.3公里，因省道S323线要重新
设计改线建设，致使此段十余年无人维
修，载重货车在界河处经常侧翻，民怨
沸腾。对群众反映的问题，大冶镇投资

1410 万元对路段进行整修，道路建成
后，又投资136万元安装太阳能路灯161
盏，完成道路亮化工程。该路段生态廊
道建设投资 250 万元，新增绿化面积 10
万平方米，美化了群众出行环境。

如今，这两个县市的村民都很感
慨：没想到网格化的威力这么大！老百
姓的诉求也能指挥着干部行为，这在以
前是想都不敢想的事！
郑州报业集团记者 袁建龙

“有事儿找网格长”

干部围着百姓的指挥棒干事

要深入调研治理体制
问题，深化拓展网格化管
理，尽可能把资源、服务、
管理放到基层，使基层有
职有权有物，更好为群众
提供有效的服务和管理。

——习近平
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